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专家认为，在对含油污
泥的治理方面，我国相
对发达国家起步较晚，
但技术进步的空间很
大。未来，对含油污泥
的资源化开发、高质化
利用、无害化处理，必
将成为一个大的趋
势。该发明专利能一
次性将含油污泥减量
化处理到2%以下，且
工艺相对简易，是值得
科学技术界期待和关
注的。

环保禁止“一刀切”
不是放任自流

□ 本报记者 王 志 宋若铭

“真是太神奇了！简直就像魔术

一样。”11月19日晚，在北京南城的

一个厂区里，10多位嘉宾正在观看

专利发明人王义中对含油污泥进行

水油污分离的现场演示，整个过程大

约20分钟，放入器皿的含油污泥被

分成了“三截”。王义中介绍，沉淀在

最底层的是杂质，中间层的是水，漂在

上面的是油。他顺手撕下一块旧报

纸，卷了几下，伸入器皿里沾上漂浮层

的油，用火机一点，沾油的报纸立即燃

了起来，全场随之响起了掌声。

映着火光，诗茵环保公司董事长

乔斌的脸上露出了自信的微笑。接

着，乔斌说：“我们用这个办法，在全

国好几个油田都做过实验。这个工

艺不但可以处理钻井污泥，也可以处

理含有原油的污泥。其能够一次性

将含油污泥进行减量化（环保治理）

处理，减量达到含油量2%以下。”

达成共识 由来已久

矿物油废弃物俗称含油污泥，是

一种量大且面广的污染源，必须对其

予以环保治理。记者从相关资料了

解到，国内每年开采石油天然气产生

的污油泥总量可达1000万立方。含

油污泥中存在苯系物、酚类、硫化物

等有毒有害物质，破坏土地，影响植

被和农作物生长，如不作防渗透处

理，完全可能影响地下水。甚至有

可能导致致病等风险，因此国家不

仅制定了严格的环保标准，还每年

投入大量财政支出专项治理油泥。

自1996年以来，我国先后颁布实施

了《国家清洁生产促进法》和《固体

废物环境污染防治法》，要求对含油

污泥必须进行无害化处理。

2008年，我国将含油污泥列入

《国家危险废物目录》。2016年，国

家新修订的《固体废物污染环境防治

法》对含油污泥等危险固体废物防治

提出更加严格要求，并把含油污泥的

资源化利用列为国家建设节约型社

会的重要内容。

重拳出击 联防共治

我国对于含油污泥的处理高度

重视，对于非法处理污染物的行为严

惩不贷。2017年，《最高人民法院、

最高人民检察院关于办理环境污染

刑事案件适用法律若干问题的解释》

明细了污染物惩罚标准，为依法惩治

环境污染罪提供了依据。

据《中国环境报》报道，2016年

底，一个9人团伙在宁夏回族自治区

灵武等地非法倾倒含油污泥，前后长

达一个月，污泥逾百吨。2017年，灵

武市人民检察院指控以其犯有污染

环境罪提起公诉，最终9人均被判

刑，并处罚金。今年11月20日，中

央第一生态环境保护督查组下沉辽

宁省鞍山市，在台安县多个村庄附近

发现大量油泥、油渣等危险废物被非

法倾倒，对鞍山市、台安县及相关部

门监管严重缺失、长期不作为、慢作

为提出了严厉批评。

创新引领 优势凸显

记者了解到，相比传统的污泥

环保处理工艺，诗茵（海南）环保科

技有限公司的这项专利有其独特的

优势。

乔斌表示，首先，在环保优势上，

往固体废物里添加的破解剂（SY-

OSC）是该发明专利的核心技术，其

为无色、无味、无毒、防燃防爆的环保

产品，不会造成二次污染。其次，在

资源回收优势上，分离收集的原油可

达到目前油企的回收标准，分解出的

水达到三级工业用水标准，可循环使

用。同时，处理后的固体杂质可用作

铺路和建筑材料。此外，在成本效率

优势上，该工艺综合单位生产成本远

低于市场平均水平，且设备相对简

易，便于分布式设立站点，可直接降

低初次投产和油泥运输中持续增加

的成本。

前景广阔 业界关注

对于这项发明专利，业内人士

怎么看？9月28日，记者带着该专

利发明证书来到了中国环科院。该

研究院固体废物与土壤研究所研究

员黄泽春博士认为，在对含油污泥的

治理方面，我国相对发达国家起步较

晚，但技术进步的空间很大。未来，

对含油污泥的资源化开发、高质化利

用、无害化处理，必将成为一个大的

趋势。

9月29日，中石油安环院的专家

也对该项发明专利进行了研讨和分

析。会上，6位专家发言，其中云箭

博士指出，目前，大多环保治理工艺

都是对含油污泥的含油量进行减量

化处理，该专利能将含油量减化处理

到2%的技术，且成本不高，说明这个

专利前途十分广阔。

12月6日，李克强总理在国家科

技领导小组第一次全体会议上指出，

创新成果不是政府能够“计划出来

的”，而是企业在市场中不断磨合创

造出来的。

乔斌说，诗茵（海南）环保科技有

限公司多年来紧贴市场，从市场中发

现热点、积累经验，服务市场需求。

“从专利向技术的转换，我们对此非

常有信心。目前，正在筹划破解剂

（SY-OSC）的量产、设备安装和调试

等方面的事宜，希望在规模生产方面

能够得到社会各方的支持。”

□ 陈发明

前几日，京津冀多地再次发布空气

重污染黄色预警。有分析认为，由于今

年秋冬季京津冀及周边地区取消了环保

“一刀切”措施，中小工业企业无组织排

放问题比较严重，一旦遭遇不利气象条

件，极易导致雾霾发生。

取消环保“一刀切”是否为雾霾天频

现的主要原因？目前，尚无权威部门的

结论。不过，环境监测数据显示，今年

11月份，北京月均PM2.5浓度、PM10浓度

比去年11月份分别反弹了54%和42%。

看起来二者好像有一定联系，但果真如

此吗？有必要看一看取消环保“一刀切”

政策出台的背景和初衷。

今年 9 月份发布的《京津冀及周边

地区 2018—2019 年秋冬季大气污染综

合治理攻坚行动方案》中提出，实行差别

化错峰生产，严禁采取“一刀切”方式，并

明确了“对行业污染排放绩效水平明显

好于同行业其他企业的环保标杆企业，

可不予限产”。在此之前，为防止一些地

方在督察组进驻期间不分青红皂白地实

施集中停工停业停产，影响人民群众正

常生产生活，生态环境部专门研究制定

了《禁止环保“一刀切”工作意见》。

可见，禁止“一刀切”并非临时拍脑

袋作出的决定，而是根据地方在执行环

保法律法规过程中出现的一些突出问题

作出的科学合理安排，主要针对“平时不

作为、临时乱作为”等问题，并非为违法

排污开口子、搞变通。生态环境部部长

李干杰曾指出，“一刀切”行为是形式主

义、官僚主义的重要表现形式，必须坚决

反对，严格禁止。

因此，政策本身不仅没问题，而且还

有扬优抑劣的正面导向作用。如果说一

些地方今年入冬以来多次出现重污染天

气过程与禁止“一刀切”有或多或少的关

系，那也只是因为一些地方在具体落实中

打了折扣，对政策作了误读，以致执行“走

样”。值得警惕的是，有些地方和企业在

落实文件时断章取义，甚至将一句“禁止

‘一刀切’”片面地理解为政策松动，为违

法排污企业大开方便之门，导致污染加剧。

京津冀及周边地区雾霾成因复杂，要

而论之无非两点：污染物排放量大、气象条

件不利。从污染排放看，与产业要素、交通

现状、能源结构等有关，无法在短期内彻

底扭转；进入秋冬季的不利气象条件，更

是难以靠人力所左右。要实现标本兼治，

只能从眼前抓治理和长远调结构双管齐

下。无论哪种路径，都必须牢固树立生态

优先的发展理念，任何时候都不能有歇歇

气、松松口的想法，更不能从政策文件中

咬文嚼字为企业放任自流排污找依据。

必须看到，《京津冀及周边地区

2018—2019年秋冬季大气污染综合治理

攻坚行动方案》明确提出，各城市要结合

本地产业结构和企业污染排放绩效情

况，制定错峰生产实施方案，细化落实到

企业具体生产线、工序和设备，并明确具

体的安全生产措施。不难看出，禁止“一

刀切”不仅不是对企业排污松口，反而是

对企业排污行为更加强化、细化的精准

管控，同时也更加考验地方在污染治理

中的责任感和执行力。

相关地区重污染天气过程的“回潮”态

势，也为环保部门提了个醒，在落实治污措

施过程中，尽管禁止“一刀切”更加科学合

理，但必须同时加强督察巡查和问责力

度，严防地方政府或企业在落实政策时钻

空子，绝对不能给任何变通行为留余地。

□ 史卫燕 詹奕嘉 郑生竹 董 雪

洞庭湖现3万亩“私家湖泊”、粤

东母亲河污染20年难治理……今年

以来，新华社“新华视点”栏目陆续曝

光了一些地方破坏生态环境事件。

近日，“新华视点”记者回访事发地，

追踪地方政府问责与整治情况。

湖南3万亩洞庭湖“私家湖泊”：

62名国家公职人员被问责，生态修

复全面开启

6月，《3万亩“私家湖泊”为何如

此任性？》披露了一起私建矮围破坏

洞庭湖生态环境的恶劣事件，引发社

会广泛关注和湖南省委高度重视，当

地迅速进行整改。

9月12日，62名国家公职人员被

问责，11人被立案审查和监察调查。

截至6月底，下塞湖在湖南沅江

市、湘阴县等境内的18,600多米矮

围全部拆除完毕。

据沅江市介绍，该市计划先期投

入160万元对1500亩湖洲恢复湿地

植被。目前已栽植2498株川三蕊柳

及芦苇根，完成800多亩湖洲面积的

湿地植被恢复工作。

按照《湖南下塞湖矮围拆除后生

态修复方案》的要求，12月31日前，

当地将完成人工促进植物修复工程，

并做好人工促进植物修复区管护、自

然修复区的封禁、生态恢复区的监测

工作。

广东练江污染20年：关停取缔

“散乱污”企业564家，投资超百亿元

推进环保基础设施建设

5月，“新华视点”播发《“白练”

变“黑龙”，江河变“草原”——粤东母

亲河为何污染20多年难治理？》，当

时练江大部分干流被水浮莲覆盖，远

望犹如“大草原”，许多支流河水黑如

墨汁、散发阵阵恶臭。

12月初，流经陈店、峡山、海门

等镇的练江干流水面已露出，曾经遮

江蔽河的水浮莲不见了，谷饶镇官田

水等练江支流正在截污清淤。

广东省生态环境厅提供数据显示，

今年前11月，练江干流综合污染指数

同比下降1.5%，海门湾桥闸国考断面

水质综合污染指数同比下降31.1%，

6条主要污染支流水质综合污染指

数总体呈下降趋势，水质正在好转。

据了解，今年以来，生态环境部

门在练江流域检查企业4340家次、

罚没金额4167万元、移送涉嫌环境

犯罪案件 58宗、移送行政拘留 85

宗、查封扣押53宗、限产停产30宗、

关停取缔“散乱污”企业564家。

今年8月，汕头举行练江整治环

保工程启动仪式，总投资127亿元的

11个练江环保基础设施全面铺开

建设。

江苏泰兴在长江边堆放化工废

料：市委副书记等多人被问责，已开

展治理修复工作

7月2日，《中央督察两年有的丝

毫未改，有的不减反增——江苏泰兴

数万吨化工废料和污泥堆放长江边

调查》，披露了堆放在长江岸边的污

泥不减反增、化工废料未及时清理的

问题，引发高度关注。

7月5日，泰兴市委副书记、泰兴

经济开发区党工委书记、泰兴经济开发

区管委会副主任等相关人员被问责。

8月6日，该地块所有污泥全部

转运至安全规范的暂存场地，累计转

运预处理污泥46,017吨，收集废水

约6万吨。根据泰州市政府第51号

会议纪要及转运污泥应急处置方案

专家评审会意见，确定采用电厂焚烧

和固废填埋两种方式进行应急处置。

泰兴滨江污水处理厂新任负责

人蒋鸿介绍，截至12月9日，已规范

处置污泥42,961吨，预计明年6月

前处置完成。对污泥堆放池及周边

土壤，已委托江苏省环境科学研究院

根据国家相关标准开展调查、评估及

治理修复工作。

安徽工业园污染事件：6名涉事

责任人被刑拘，园区与企业共投资上

亿元整改升级

4月4日，《强碱固废堆长江边有

毒气体半夜排放——安徽一省级“循

环化改造示范试点”多起严重污染调查》

播发后，安徽省委、省政府高度重视。

目前，该沿江工业园内堆放的固

废已处理完毕，各固废堆放区域完成

生态修复工作。13家违法企业被环

保部门依法作出行政处罚，6名涉事

责任人被公安部门采取刑事拘留强

制措施。

工业园委托第三方机构对园区

34户企业逐一“体检”，延伸开展涉

水、涉土、涉气问题排查，制定问题清

单、责任清单，责令相关企业限期解

决、对账销号，查处的126项问题于5

月底前全部整改到位。

截至目前，园区环境问题整改及

环境治理提升共投入资金8680万

元，19家企业整改共投入资金2300

余万元。据悉，该工业园正着力产业

转型升级，对现有企业进行分类处

理、综合施策。

含油污泥环保处理工艺取得新突破
诗茵（海南）环保科技有限公司经过多年的摸索和实践，可对矿物油废弃物（含油污泥）进行

水、油、污分离，达到资源回收和环境保护的双赢目的，其环保治理工艺获得国家专利

太湖太湖““退蟹还湖退蟹还湖””
环环保升级保升级

为了更好地保护太湖水环

境，2018年上半年起，环太湖区

域开始实行“退蟹还湖”，引导在

太湖水域围网养殖的蟹农搬迁至

内塘养殖。据介绍，浙江省湖州

市吴兴区太湖水域蟹农搬迁工作

即将全部完成，实现产业环保升

级。图为在湖州市吴兴区高新区

庙港人千亩水产园，蟹农在捕收

大闸蟹。

新华社记者 翁忻旸 摄

曝光的多起破坏生态事件有何进展
今年以来，一些地方破坏生态环境事件陆续曝光。目前，多地已积极整改，

这促进了我国环保治理工作的推进

藏羚羊的家园藏羚羊的家园
冬日里，成群的藏羚羊活跃在西藏

羌塘国家级自然保护区。近年来，保护

措施得当，生态环境逐渐向好，这里栖息

繁衍的藏羚羊等动物数量逐年增多。图

为西藏羌塘国家级自然保护区的藏羚羊。

新华社记者 张汝锋 摄


